

第1次入学試験問題
社会(40分)

[1] 次のA～Dの文章を読んで、問いに答えなさい。

A. 飛鳥地方や奈良地方に大きな都がつけられた時、日本は中国のような国を目指し、国のしくみを整えていき、それによって人々の暮らしも変わっていった。次の写真は、奈良時代に①聖武天皇のもとで政治をおこなっていた②長屋王の食事と、一般の人々の食事を再現したものである。写真を見ると、当時の貴族と一般の人々の生活の様子がわかる。当時の人々は、戸籍によって朝廷に支配され、多くの税を納めなければならず、その負担はとても大きかった。



写真a



写真b

(写真a・bとも「嵐山町 web 博物誌」より)

問1 下線部①について、聖武天皇の時代の説明としてあやまっているものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 唐の都の長安にならい、整えられた平安京で政治がおこなわれた。
- イ. 都には朝廷が市場をつくり、食料品や日用品などが売られていた。
- ウ. 朝廷の命令を各地に伝えるため、立派な道路が全国にはりめぐらされた。
- エ. 朝廷は和同開珎などの錢をつくったが、一般の人々はあまり使わなかった。

問2 下線部②について、右の資料は、長屋王の屋敷跡から発見された木簡とその説明である。この木簡はどのように使われたのか。資料を参考に説明しなさい。

(資料：奈良文化財研究所 HP より)



長屋親王宮鮑大贄十編
(長屋王へのおくり物あわび)

問3 写真aと写真bについて、長屋王と一般の人々の食事を説明した文X・Yの正誤の組み合わせとして正しいものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- X. 当時は、貴族も一般の人々も、はしとさじを使って食事をしていた。
- Y. 貴族はご飯以外に、地方からおくられてきた特産品をおかずとして食べていた。

- ア. X — 正 Y — 正 イ. X — 正 Y — 誤
- ウ. X — 誤 Y — 正 エ. X — 誤 Y — 誤

B. 平安時代の終わりごろになると、貴族にかわって武士が力を持つようになり、平清盛を中心とする平氏が政治をおこなった。これに対して関東で勢力を回復させた③源頼朝は、全国に散らばっていた源氏の勢力を集めて平氏を滅ぼし、鎌倉にはじめて武士による幕府を開いた。幕府では、将軍は武士たちの土地所有を認めるかわりに、武士たちが幕府のために戦う関係が結ばれた。源頼朝は武士としてはじめて日本全国を支配した。

3代将軍の源実朝が頭痛のため僧侶にお祈りをお願いした時に、④栄西は良い薬として中国から持ち帰った茶を将軍にすすめ、これにより源実朝は健康を回復したといわれている。これ以降⑤武士の間で茶を飲む習慣が広まった。

問4 下線部③について、この人物に関する次の説明を時代の古い順にならべたとき、3番目に来るものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 平氏との戦いに勝利し、全国に守護と地頭を設置した。
- イ. 東北地方に大きな勢力をたもっていた、奥州の藤原氏を討伐した。
- ウ. 関東で戦いはじめ、その後、鎌倉で武士の政権のための準備を進めた。
- エ. 木曾の源義仲や奥州の源義経など、各地の源氏と協力して戦いを進めた。

問5 下線部④について、栄西は茶のほかにも中国から新しい仏教である禅宗を伝えた。この禅宗とは座禅によりさとりを開くことを目的とした宗派であった。この寺院としてあてはまらないものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 龍安寺 イ. 中尊寺 ウ. 慈照寺(銀閣) エ. 鹿苑寺(金閣)

問6 下線部⑤について、茶を飲む習慣は「茶の湯」として戦国大名たちの間に広まり、茶を飲む作法が決められていった。この作法をつくりあげた人物を答えなさい。

C. 長崎は、⑥安土桃山時代から江戸時代にかけて、中国や東南アジア、ヨーロッパへの窓口の役割を果たした。⑦ポルトガル人やオランダ人、中国人との貿易を通じて、長崎は西洋文化と中国文化、日本文化が交流する場となり、日本・中国・ヨーロッパが同居する独特の文化が形成された。料理でも、⑧ヨーロッパ伝来のお菓子のほかに、中国料理も融合して、日本の郷土料理としては珍しい味付けが特徴となった。

問7 下線部⑥について、この時代に日本に伝えられた外国の商品や文化としてあやまっているものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. ヨーロッパで使用されていた鉄砲や火薬が、日本に伝えられた。
- イ. 中国で作られた生糸などが、ヨーロッパ人によって持ちこまれた。
- ウ. こしょうや薬など、東南アジアでとれた商品が日本に伝えられた。
- エ. 墨の濃淡と金箔を使って、人々の生活をえがく水墨画が日本に伝わった。

問8 下線部⑦について、ヨーロッパ人によって伝えられたキリスト教に関する説明として、あやまっているものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 大名の中には、貿易をするためにキリスト教を保護するものもあらわれた。
- イ. 織田信長は、自分の領地内でキリスト教を布教することを禁止した。
- ウ. 日本にきた宣教師は、キリスト教を広めるため各地に教会や学校を建てた。
- エ. キリスト教を広めるおそれのあるポルトガルは、のちに日本への来航を禁止された。

問9 下線部⑧について、長崎の料理を説明した文X・Yの正誤の組み合わせとして正しいものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- X. ヨーロッパ人がもちこんだ砂糖を使って、コンペイトウやカステラが作られた。
- Y. 中国の料理をもとに、野菜をたくさん使ったちゃんぽんが作られた。

- ア. X — 正 Y — 正
- イ. X — 正 Y — 誤
- ウ. X — 誤 Y — 正
- エ. X — 誤 Y — 誤

D. 1853年に日本にやって来たアメリカの黒船によって、⑨江戸幕府は開国を迫られ、それまでの外交政策を変えることになった。その後、江戸幕府がおおされ明治政府が成立すると、⑩近代化のためのさまざまな政策が進められた。この時、西洋の文明が一気に日本に流入し、⑪当時の人々は積極的に西洋の文化を取り入れ、それらを日本文化に取り込んでいった。

問10 下線部⑨について、日本の開国に関する次のできごとを時代の古い順にならべたとき、3番目に来るものを、ア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 薩摩藩や長州藩を中心とする軍隊と旧幕府軍の間で、戊辰戦争がおこった。
- イ. 薩摩藩の武士が、通りがかったイギリス人をおそう生麦事件が発生した。
- ウ. 徳川慶喜は政権を天皇に返上し、約260年続いた江戸幕府は消滅した。
- エ. 江戸幕府とアメリカの使節ペリーの間で日米和親条約が結ばれ、下田と函館が開港された。

問11 下線部⑩について、明治時代におこなわれたできごとの説明として正しいものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 大久保利通は江戸幕府が結んだ不平等条約を、交渉の末改正することに成功した。
- イ. 西郷隆盛は自由民権運動の中で国会の開設をもとめ、憲法の制定にも協力した。
- ウ. 渋沢栄一は銀行など500以上の会社を設立し、日本の経済の発展に力をつくした。
- エ. モーリスは日本美術のすばらしさをあらためて評価し、東京美術学校の設立に協力した。

問12 下線部⑪について、この時代には洋食も広まっていた。その影響で、江戸時代までは主に農作業に利用され食用にされることはなかったが、明治時代になり食用とされることにもなった動物を、右の図を参考にして答えなさい。



[2] 次のA～Cの文章を読んで、問いに答えなさい。

A. この川は人吉盆地の山を源流として、①八代平野に流れ、八代湾に流れこむ熊本県内で一番長い河川です。昔は舟を使って荷物を運ぶことなどとてもできない流れでしたが、江戸時代に大がかりな開削事業が始まり、舟が運行できる川になった歴史があります。しかし、2020年7月初め、熊本県をおそった②記録的な集中豪雨により、この川の水系では、12か所ではらん・決壊しました。この水害では65人の命が失われました。

B. この川は、長野県・山梨県・静岡県のこぎりだけの3県を流れています。南アルプスの鋸岳を源流地として、駿河湾に到達しています。昔の(③)の国と駿河の国を結ぶため、水運用河川として使用されていました。万葉集でよまれている、源氏と平氏が戦ったりと歴史にはたびたび登場する川です。江戸時代の浮世絵師の④歌川広重は、この川の雪中の図をえがきしるしています。この川の上流釜無川の近くには、天竜川の源流である諏訪湖もあり、そこにひろがる⑤諏訪盆地では、古くから特色ある工業が発達しています。

C. この川は、米沢市にある吾妻山付近に源流があり、⑥県内を延々と流れて庄内町から酒田市に向かい、日本海に流れこむ長い河川です。100万年前に形成された川といわれており、沿岸の各市町村の歴史に深くかかわって現在にいたっています。⑦松尾芭蕉もこの川に縁があることで有名です。県内陸部と酒田市・日本海をつなぐ舟運でこの川は使用されていました。2020年7月末、記録的な豪雨により県内では⑧700棟の家屋が浸水の被害をうけましたが、死者は1人も出ませんでした。

問1 下線部①について、右の写真はこの平野でとれる農作物である。この農作物は何の原料となっているか、答えなさい。



[3] 次の文章を読んで、問いに答えなさい。

小学6年生のみなさんの多くは西暦2008年生まれであると思います。この年の8月8日、8という数字を好む開催国の首都(①)でオリンピックが開催されました。

(①)オリンピックが終わった翌月、(②)では大銀行が経営破たんをしていました。世界経済の中心的な国である(②)でおきた経済危機は世界を巻きこみ、2008年後半の世界経済は大変困難な状況になっていましたが、世界は何とかこの危機を乗り越えました。

今度は日本国内に注目してみます。③2008年は、日本人の人口が史上最も多かった年でした。次の表は2000年からいまにいたるまでの人口に関する資料です。わずかずつではありますが、2008年以降、人口は減少しています。日本政府は人口減少にともなう労働者の不足を、一定の能力が認められる(④)労働者に求め、その受け入れを拡大させていく方針ですすんでいます。

また、大きな都市では⑤子どもを保育施設に入所させたいけれども、受け入れてくれる所がないという問題が解消できていません。他にも高齢化の問題がすすんでいます。これにより⑥社会保障に関する支出が予算の中で最も多くの割合を占めています。この支出をおぎなうため、政府は国民が税や社会保険料をきちんと納めているかを把握できるように、⑦日本に住民票をもつすべての人が12ケタの番号をもつしくみをつくりました。

昨年からは新型コロナウイルス感染症の拡大という大きな困難に直面しています。2020年は、東京でオリンピックが開催されることになっていましたが、実現されませんでした。この先の私たちの未来はどのようにしていくのか、しっかりと向き合っていきたいものです。

西暦 (年)	人口 (万人)	出生数 (万人)	千人に対する 婚姻率	⑧死亡数 (千人)	平均寿命(歳)		⑨
					男	女	
2000	12,693	119.1	6.4	962	77.72	84.60	1.36
2005	12,777	106.3	5.7	1,084	78.56	85.52	1.26
2008	12,808	109.1	5.8	1,142	79.29	86.05	1.37
2010	12,806	107.1	5.5	1,197	79.55	86.30	1.39
2015	12,709	100.6	5.1	1,290	80.75	86.99	1.45
2018	12,644	91.8	4.7	1,362	81.09	87.26	1.42

『日本国勢図会(2019/20)』より作成

問1 (①)(②)にあてはまる都市と国の組み合わせとして正しいものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. ① — 北京 ② — アメリカ イ. ① — 北京 ② — ドイツ
ウ. ① — ソウル ② — アメリカ エ. ① — ソウル ② — ドイツ

問2 下線部③について、2000年から2008年の死亡者の数は年々増えているのに、このようになっているのはなぜか。この理由を説明した文X・Y・Zのうち、正しいものの組み合わせをア～キから1つ選び、記号で答えなさい。

- X. その間、出生数が上昇しているから。
Y. その間、婚姻率が上昇しているから。
Z. その間、平均寿命が伸びているから。

- ア. XとYとZ イ. XとY ウ. XとZ エ. YとZ
オ. X カ. Y キ. Z

問3 (④)にあてはまる語句を答えなさい。

問4 下線部⑤について、次の(1)(2)に答えなさい。

- (1) この問題を何というか、漢字4字で答えなさい。
(2) この問題の背景にあるものの説明としてあやまっているものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。
ア. 女性が社会ではたらくようになり、保育所に預けたい人が増えたから。
イ. 核家族化がすすみ、祖母や祖父が子育てをできなくなっているから。
ウ. 保育士のはたらく環境がよくないために、その確保が追いついていないから。
エ. すべての保育園が幼稚園といっしょになったため、保育施設の数が減ったから。

問5 下線部⑥について、この具体的な例としてあやまっているものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 老後の生活を保障するために、年金を支給する。
イ. 所得の少ない人を助けるために、生活保護費を支給する。
ウ. 感染症対策をするために、予防接種を実施する。
エ. 安全と治水を確保するために、ダムをつくる。

問6 下線部⑦について、この制度を何というか、カタカナで答えなさい。

問7 表中の下線部⑧について、このなかで最も多くの割合を占めるのは、がんである。この治療に関する研究でノーベル医学生理学賞を受賞した人物として正しいものをア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. カズオ・イングロ イ. 本庶佑 ウ. 山中伸弥 エ. 吉野彰

問8 表中の⑨には少子化に関する項目があてはまる。その語句を解答欄に合うように答えなさい。なお、⑨の1950年時は3.65、1970年時は2.13、1990年時は1.54である。